

DIARIO DE PALMA.

DOMINGO 1º DE MAYO DE 1853.

Crónica religiosa.

REVISTA BIBLIOGRÁFICA.

MEMORIAS HISTÓRICAS SOBRE LA AUSTRALIA

Y PARTICULARMENTE ACERCA DE LA MISION BENEDICTINA DE NUEVA NURSIA, Y LOS USOS Y COSTUMBRES DE LOS SALVAGES,

obra escrita en italiano por el Ilmo. P. Fr. Rosendo Salvado, obispo de Puerto-Victoria, traducida al español por D. F. de D. (1)

«Id, pues, y enseñad á todas las gentes, bautizándolas en el nombre del Padre, y del Hijo, y del Espíritu Santo. — Enseñándoles á observar todas las cosas que os he mandado. Y mirad que yo estoy con vosotros todos los días hasta la consumacion de los siglos.» (2) — De esta manera habló Jesus á sus discípulos, y ellos han cumplido y cumplirán hasta la consumacion de los siglos el mandato divino.

¡Vedlos á esos ignorados héroes desafiar los hielos del polo y los ardores de la zona, las tempestades de los mares y los desiertos de la tierra, el hambre, la inhumanidad del hombre y la fiera de la fiera; vedlos cobrar nuevo ardor evangélico con los sufrimientos y el martirio; vedlos sin mas armas que la palabra y el amor divino hacer frente á tan numerosos y crueles enemigos; vedlos siempre mansos, siempre caritativos, siempre amorosos, siempre humildes, siempre incansables trabajar con afán constante, para llevar al redil del Señor las ovejas que se apartaron de él ó que jamas conocieron su benéfico albergue!

Y no obstante, ellos mueren oscuros y desconocidos en la tierra; y se tegan coronas y se levantan estatuas á esos conquistadores que llevando el incendio, la muerte y la destruccion en todas partes solo procuran satisfacer su ambiciosa sed de poder y riquezas, empleando para ello una obra de funesta iniquidad.

¿Qué comparacion cabe entre Alejandro, César y tantos otros conquistadores del mundo antiguo y moderno, y esos oscuros sacerdotes, el mas oscuro de todos ellos, que conquistan almas para la salvacion eterna? Se ha dicho que un conquistador nos admira porque, al ver que todo cede ante su poder, nos parece que tiene algo de sobrenatural que le asemeja á la Divinidad. ¿Preocupacion de la vanidad humana! ¿Acaso hay esclavo mas esclavo, hombre mas débil, criatura mas impotente que el mas famoso conquistador? ¿Quién menos que él ha podido vencer sus pasiones, quién mas que él es esclavo y juguete de ellas? ¿Su pretendida gloria no tiene muchas veces otro principio y fundamento que la ambicion, la avaricia, la injusticia y la crueldad?

Siendo esto una verdad innegable ¿quién se asemeja mas á la Divinidad? ¿el conquistador vencido por las pasiones ó el sacerdote vencedor de ellas? ¿Quién es mas poderoso? ¿el que domina destruyendo ó el que domina edificando? ¿el que arma el brazo del hermano contra el hermano y los convierte en enemigos mortales, ó el que de enemigos mortales hace hermanos queridos? ¿el que conquista por un siglo ó el que conquista por una eternidad? ¿el que conquista con las armas que matan ó el que conquista con el verbo que da vida? ¿el que vence humillando ó el que vence enalteciendo? ¿el que guarda cadenas para los vencidos ó el que venciéndolos da la libertad al alma?

Verdad es que los conquistadores han sido muchas veces los batidores de la civilizacion; verdad es que muchas veces han llevado la libertad en las tropas de

sus caballos, pero no es ménos cierto que los pueblos á donde las llevaron han tenido que sufrir ántes de poseerlas un bautismo de sangre y una purificacion de fuego. — En cambio la mision del sacerdote es siempre, al par que civilizadora, pacífica: tambien él dá la libertad, pero sin hacer esclavos, y una libertad mas fuerte, mas pura, mas duradera que la de los conquistadores. En los países en donde para vergüenza de la humanidad subsiste aun la esclavitud, el misionero le dice al esclavo que se dobla bajo el peso de las cadenas y el crujir del látigo del capataz: «Sufre y espera: tras esta vida de amargura hay otra de bienestar infinito para los que aquí sufren resignados y esperan con fe en la misericordia divina; ante Dios el esclavo es el que no sigue su ley, y el hombre libre es el que observa sus divinos preceptos. ¿Quieres, pues, ser libre?: solo necesitas voluntad para hacerlo: se cristiano, y todas las cadenas que llevas ni cuantas pueden fabricar los hombres bastarán para sujetar tu alma. Yo te daré con el agua del bautismo tanta nobleza que te igualarás á los mas nobles de la tierra; te daré con mis palabras tanta riqueza que serás mas rico que los mas poderosos Crasos del universo.» — ¿Y cuánto no deben las ciencias á esos hombres de ciencia intuitiva?, infatigables observadores, consagrados de día y de noche á la felicidad temporal y eterna de sus semejantes? Ellos son filósofos y médicos, naturalistas y astrónomos, y desde el oficio mas humilde al arte mas sublime todo les es familiar.

El que sospeche exageracion en nuestras palabras, lea la obra del P. Fr. Rosendo Salvado, y verá en ella con que exactitud científica y talento observador refiere la historia del descubrimiento de la Oceania y de la Australia en particular, su formacion geológica, su geografía, sus productos en los tres reinos mineral, animal y vegetal; su estado meteorológico; la religion, costumbres y leyes primitivas del país, y las mismas modificadas por la influencia de la religion católica; estado de las artes entre los salvages y las cualidades mas características de su idioma. En la segunda parte de la obra se ocupa el autor en la historia del origen y progresos de la mision benedictina en aquel país, y si en la primera ha sabido interesarnos por la variedad del asunto é instruirnos por medio de su admirable saber, en esta nos lleva siempre con el corazón suspenso y enternecido siguiendo los ensangrentados pasos de estos nuevos apóstoles que tan fuertes y terribles luchas deben sostener para plantar en aquel país la cruz del Gólgota y la tiara de Roma. Pero cuán dulce y satisfactorio debe ser ahora para ellos su triunfo tan señalado! ¿Cuántas almas á los piés del trono del Señor rogaron por esos pobres sacerdotes que las arrancaron de la servidumbre eterna! — La tercera parte es lo que podríamos llamar etnografía de los habitantes de Australia, con la apreciacion de sus costumbres, idioma etc.

Permitásenos ahora decir algo sobre los orígenes de las misiones católicas á la Australia.

En el mes de junio de 1505, salió del puerto de Honfleur un buque que se hizo á la vela para el mar de las Indias. Este buque, mandado por un tal Binot Paulmier de Gonneville, al doblar el cabo de Buena Esperanza, vióse impulsado por fuerte tempestad á una tierra desconocida, de la cual, al volver á Francia al cabo de seis meses, trajo el hijo del rey de quien habia sido muy bien recibido. Un descendiente de este joven príncipe, Binot Paulmier de Gonneville, abate y canónigo de Lisieux, publicó una obra titulada: *Mémoires touchant l'établissement d'une mission chrétienne dans le troisième monde, outremer appelé la terre australe, meridionale, antarctique et inconnue*. En esta obra el autor ha procurado reunir todos los documentos relativos al descubrimiento, y entre ellos nos parece el mas notable una declaracion fechada el 19 de julio de 1505, y firmada por el mismo capitán Gonneville y los principales oficiales del buque. Hay en este documento un párrafo que deseamos transcribir, ya por su tierna sencillez, ya porque es el que mas se refiere al asunto que nos ocupa. Dice así:

«Item, dicen que, queriendo dejar señales en dicho país de que en él habian aportado cristianos, se hizo

una gran cruz de madera, alta de veinte y cinco piés, y muy bien pintada, plantóse la sobre una colina á la vista del mar, con hermosa y devota ceremonia, á son de tambor y trompeta en dia escogido, á saber, el dia de Pascua de Resurreccion de 1504. Y la cruz fué elevada por el capitán y los principales del buque, á pié descalzo; y ayudaban dicho Arosca (el rey) y sus hijos, y otros notables indios, á quienes se invitó por honor, y se mostraron muy gozosos de ello. Seguía la tripulacion armada, cantando la letanía, y gran multitud de indios de todas edades. Cuando estuvo plantada la cruz, se hicieron varias descargas de mosquetería y artillería, y se dieron festines y regalos á dicho señor Arosca y á los principales indios; y para las clases inferiores no hubo uno á quien no se diera algunas bagatelas de poco coste, pero apreciadas por ellos: todo esto se les dió para memoria del hecho; dándoles á entender por signos y de otras maneras, lo ménos mal posible; que conservasen bien y honrasen dicha cruz. Y en esta se gravó, por un lado el nombre de N. S. P. el Papa de Roma y del Rey nuestro señor, de monseñor el almirante de Francia, del capitán, armadores y compañeros, desde el mas grande al mas pequeño; é hizo esta obra el carpintero del buque, al cual le valió un presente de cada compañero. Al otro lado se gravó un dístico latino, obra del maestro Nicolas Le Febure, que con arte declaraba la fecha del año en que se plantó la cruz y quien la habia plantado.»

Pocos dias despues de esta interesante ceremonia, partió el capitán de Gonneville con toda su gente para no volver mas al país. ¿Se puede dar á esto el título de *establecimiento de una mision cristiana en Australia*? De ninguna manera, pues ni tan solo se pudo establecer con los naturales un lenguaje suficiente para hablarles de nuestra religion durante la corta permanencia de los europeos en aquel país. Para el objeto de la obra que nos ocupa es muy interesante poner en claro este hecho: es el punto de partida de su parte histórica, y por tal razon nos detenemos espresamente en él.

El Ilmo. Salvado dice al tocar este punto: «Antes de que los europeos tuviesen conocimiento de la Oceania, las costas septentrionales de la Australia eran frecuentadas por algunos pueblos del Archipiélago indiano, como los malayos, los macasares y otros, con motivo de la pesca, que era y es todavía abundantísima en aquellos parajes. Se disputa entre los que se han dedicado al estudio de las antigüedades geográficas, á cuál de nuestros navegantes debe concederse el mérito de descubrimiento tan interesante. El abate Prevot y el presidente de Brose lo atribuyen á su compatriota Paulmier de Gonneville; pero no es indudable que este capitán tenga derecho á tal descubrimiento, puesto que de la narracion contenida en su mismo diario se deduce que en 1504 aportó á Madagascar, y no á la Australia.»

Aquí no solo no se admite que el capitán de Gonneville llevara la primera mision cristiana á la Australia sino que se niega hasta que aportara á dicho país. Se ha visto ya que estamos conformes con el primer punto: el segundo lo creemos muy admisible, bien que ofrece bastantes dudas para no fallarlo de una manera absoluta.

Es muy posible que el ilustré autor de la obra que nos ocupa haya tenido á la vista algun documento adulterado al escribir las palabras citadas. Cuando el buque del capitán Gonneville venia de vuelta para Francia, fué apresado por un corsario inglés á la vista de las islas de Jersey y Guernsey, y al reclamar al tribunal del almirantazgo por este atropello, acompañó la declaracion citada; pero de su diario, si no se perdió, no hay noticia alguna. La citada declaracion, á la cual se puede referir el autor al hablar del *diario*, no solo no menciona á Madagascar, sino que dice que cuando le cogió la tempestad en el Cabo de Buena-Esperanza, hizo rumbo al *sud*, viéndolo en aquella direccion la presencia de algunos pájaros. Verdad es que esta sola palabra ha hecho suponer que el buque fué á parar á Australia, pero es la única terminante que podia dar luz sobre el asunto en cuestion.

No obstante esto, hay argumentos de deduccion que manifiestan lo contrario y que inducen á creer que la

(1) Se halla de venta en Palma en la librería de Guasp, calle de Morey.

(2) S. Mateo, cap. XXVIII, v. 19 y 20.

palabra *sud* podria ser un error del copista. Las costumbres que en la declaracion se suponen á los súbditos del rey Arosca son muy distintas de las que ahora conocemos en los australianos, y por un mapa que hizo Vallard, en 1547, época no muy lejana de la del viaje de Gonville, se ve que la Nueva Holanda era muy conocida, lo cual supone que este pais habria sido frecuentado anteriormente.

Al dar fin á nuestro pobre trabajo sobre una obra tan importante por tantos conceptos, felicitamos sinceramente del fondo de nuestro corazon al ilustre apóstol que, no contento con haber prestado tan grandes servicios á la religion católica, ha querido dar á las ciencias y á las artes uno de sus mas interesantes libros.—
J. M. y F. (Diario de Barcelona.)

De *El Ancora* de Barcelona tomamos lo siguiente:

Valls 10 de abril de 1853.

Si el dar fruto centuplicado segun la palabra del Evangelio, es una prueba de que es buena la tierra en que ha caido aquella semilla, sin duda debe ser buena y muy buena esta tierra de Valls, en donde ha producido fruto mas que centuplicado la semilla de la divina palabra, anunciada por tres pobres y oscuros sacerdotes en la santa Mision que acabamos de celebrar. Si, señor redactor; grandes frutos suelen producir las misiones: pero como en Valls, en muy pocas partes. Mucho esperaba de los buenos sentimientos de este religioso vecindario; pero el resultado ha sobrepujado mis esperanzas.

El dia 1º de marzo vinieron á esta poblacion tres humildes sacerdotes, á pié, sin aparato, sin otra recomendacion que su celo á sus virtudes. Sin embargo, su primera entrada fué ya un triunfo del sentimiento religioso, fué una ovacion. El clero con su digno párroco al frente, salieron á recibirles á tres cuartos de hora de la villa: poco á poco fueron agregándose personas de toda clase y condicion que salian al encuentro de aquellos evangelizadores de la paz. A la entrada de la poblacion les aguardaban las autoridades civiles y militares: un gentío inmenso con un entusiasmo difícil de describir, conducia á la iglesia parroquial á los misioneros que iban á dar principio á sus tareas apostólicas. ¿Qué buscaban aquellas gentes? ¿Qué esperaban de tres sacerdotes desconocidos, á quienes nunca habian visto ni oido? Era que les habia precedido la fama de misioneros: era que se les creia venidos en nombre del Señor: la palabra divina habia conseguido un gran triunfo ya ántes de dejarse oír.

¿Qué diré del celo, del fervor, de la continua actividad, de la laboriosidad incansable de estos varones apostólicos? ¿Qué de la avidez y atencion con que toda la poblacion acudia á escuchar y aprovecharse de la divina palabra? ¿Qué de los inmensos frutos que esta ha producido? Todos los dias á las cuatro de la mañana se encontraba el laborioso misionero ó en el púlpito ó en el confesonario, y en este eran perennes todas las horas del dia y de la noche, ménos las precisas que debian emplear en otras atenciones del ministerio, ó las indispensables para el sueño y la comida. Se predicaba por la mañana y por la noche en catalán, y á las once del dia en castellano para los militares y otras personas á quienes les gusta mas que se les predique en castellano. Además de los sermones se hacian otros ejercicios religiosos, como son instrucciones doctrinales, conferencias en forma de diálogo, letrillas, etc., por manera que el pueblo estaba reunido en la iglesia hasta las nueve y media de la noche. La vida de los misioneros en los treinta y cinco dias que ha durado la Mision ha sido una aplicacion continua á la santificacion de las almas.

Ni ha sido en vano el celo de estos santos varones. El pueblo ha respondido en masa á estos llamamientos. Sin embargo de la estacion cruda que ha reinado en todo el mes de marzo, la iglesia que es la mayor del arzobispado despues del templo catedral, se ha visto materialmente atestada todos los dias, en términos que tenían que volverse muchas personas por no poder entrar. Muchos domingos se hacia la funcion dos veces por la tarde, una para los hombres, y otra para las mugeres, y en ambas el templo estaba cuajado. No se reparaba en molestias, que no eran á veces de poca entidad, si se atiende que tenia que tomarse puesto con algunas horas de anticipacion: todo se dejaba, todo se posponia para atender á un negocio tan importante y de tanto interes. Estas gentes han comprendido bien el *Quid prodest homini* con que Jesucristo llama la atencion del mundo hácia su eterna salvacion, y conforme á esto han arreglado su conducta. Ni mal tiempo, ni quehaceres domésticos, ni negocios temporales, ni nada de este mundo ha retraido á este vecindario de correr á escuchar la divina palabra.

Pero mas me admiraba aun el fervor de los pueblos comarcanos, cuyos vecinos venian en gran número á tomar parte en estos espirituales ejercicios, volviéndose muchos á sus pueblos por la noche despues de concluida la funcion, sin reparar en la crudeza de la estacion, ni á otras incomodidades y perjuicios que se les seguian en sus negocios. ¿Qué admirables, qué edificantes eran estas numerosísimas reuniones hombres y mugeres, de gentes de diversos pueblos, de toda edad, condicion y sexo, sin la mas leve riña, sin el menor escándalo, sin ningún desorden mas que el momentáneo que es consecuente al querer acomodarse mas personas de las que pueden caber en un lugar!

Allí no se veian mozos de escuadra, ni agentes de policia para mantener el orden: para nada ha tenido que intervenir la autoridad civil, así como tampoco tuvo que intervenir jamas cuando seguian al Salvador aquellas turbas copiosas que refiere el Evangelio. Es que reinaba allí aquel *Pax vobis* con que se inauguró la Mision, y que fueron el tema del primero y del último sermón.

Los frutos han sido abundantísimos. Se han estinguido los odios, se han reconciliado los ánimos, se han quitado muchos escándalos, se han hecho muchas restituciones, se han arreglado las costumbres de muchísimas personas que vivian en el desorden. Las confesiones generales se cuentan por millares. Muchas personas que hacia cuatro, diez, veinte años que vivian ajenos á todo acto religioso, han escuchado la voz del misionero, y se han reconciliado con su Dios. El sentimiento religioso, si bien conservaba en Valls un ascendiente bastante consolador, y cual no se encuentra en muchas poblaciones de las circunstancias de esta, pero en esta Mision se han ostentado con un vigor cual apenas pudiera esperarse en los mejores dias. Así se ha visto en todos los actos de la santa Mision: así en particular en el dia de viénes santo en que desde las doce á las tres de la tarde uno de los padres esplicó las palabras de Jesus en la agonía: así en el sermón llamado del Perdón, en que despues de haberse predicado sobre la necesidad de perdonar las injurias, y de haber protestado todos los oyentes en alta voz que perdonaban á todos sus enemigos, se presentó en el púlpito pidiendo perdón á sus feligreses. ¡Oh! ¡qué fervor! ¡qué compuncion en estos y otros semejantes actos! Y ¡qué espectáculo tan tierno aquellas hileras de muchos centenares de hombres y mugeres que en las ma-

drugadas del domingo de Pascua y del inmediato recorrian las calles cantando el Santísimo Rosario, conducidos por los padres misioneros que en las plazas detenian á la multitud para inculcarles la divina palabra con la esplicacion de los misterios! Una época hubo, y no lejana, en que la Religion tenia que retirarse al interior de los templos, y aun allí no estaba segura de los insultos de los impíos: ahora sale triunfante por las calles, y en medio de las plazas públicas es escuchada con reverencia la divina palabra.

Pero se reservaba un dia para dar al sentimiento religioso toda la expansion y la majestad que le corresponde. Este era el dia 4 de abril, último de la Mision. Este era el dia destinado á la comunión general, en que los fieles reconciliados ya con su Dios, debian acercarse al celestial banquete, que debia ser como el sello de la paz que los misioneros habian venido á evangelizar. ¿Qué diré á Vd., señor director, de este dia memorable, cuyo recuerdo se conservará por muchos años, y que los mas ancianos no recordaban haber visto jamas otro igual? Ya desde el dia ántes mas de treinta confesonarios, colocados en las varias iglesias de la poblacion, estaban asediados á todas las horas del dia y hasta muy entrada la noche, de una gran multitud de fieles, que si bien reconciliados con Dios durante el curso de la Mision, deseaban purificarse mas y mas para acercarse dignamente al divino convite.

Mas de tres mil personas asistieron á la comunión general, contándose otras dos mil las que entre el dia anterior y el presente comulgaron privadamente por no poder aguardarse para la comunión general, cuyo acto concluía á la una y media de la tarde. Aquel acto presentaba un aspecto grandioso é imponente; la iluminacion era copiosa y espléndida, la orquesta brillante, la decoracion del templo magnífica, el gentío inmenso, la devoción y recogimiento estremados á pesar de la apretura y de la incomodidad de estar en ayunas hasta hora tan avanzada. Tres horas y media duró la funcion entre la misa y la comunión que repartían á la vez seis sacerdotes en una misma mesa. El señor alcalde corregidor y el primer teniente de alcalde, intérpretes fieles de los sentimientos de esta poblacion, abrieron tan religioso acto presentándose los primeros á la sagrada mesa. Contribuyó no poco á realzar la solemnidad y magnificencia de esta funcion la presencia del Ilmo. Sr. D. José Caxal, obispo preconizado de Urgel, y el canónigo magistral de Tarragona que con algunos otros sacerdotes de la metrópoli habian venido precisamente para esto.

Por la tarde debia tener lugar el último ejercicio y predicarse el sermón de la perseverancia, que predicó el mencionado señor obispo preconizado de Urgel. La funcion estaba anunciada para las cinco y media, y á las tres ya no podia entrar una persona mas en la iglesia. Para satisfacer la piedad de aquellos fieles, fué preciso anunciar que simultáneamente se haria la misma funcion en la iglesia del Cármen, que con ser la mas capaz y de tres vastas naves, quedó igualmente llena. En fin, esta santa Mision nada ha dejado que desear, y formará época en los anales de aquella poblacion. ¡Con qué magnificencia se ha desplegado el sentimiento religioso! ¡Con qué vigor ha obrado este espíritu de la reforma de las costumbres! Quisiéramos que se persuadiera el gobierno del bien inmenso que hacen las misiones, y del poderoso auxiliar que tienen en ellas para moralizar á los pueblos y hacerlos obedientes y subordinados. ¡Cuánto ganaria el gobierno en la parte moral y económica, si en el presupuesto eclesiástico destinara

no mas que un par de millones para el sosten de algunos colegios en que se formáran jóvenes misioneros!

Y ¿quiénes son los que dan tanto lustre á la religion, tanta moralidad al pais, y á los pueblos tantos frutos de virtud y santidad? A nuestros ojos nada significan los nombres propios: pero, sí, diremos, que los tres sacerdotes que con tanto éxito van evangelizando los pueblos son tres humildes JESUITAS. Traslado á los aficionados al *Judío errante*.

Palma 30 de abril.

Del Diario de Barcelona copiamos el siguiente artículo consagrado á fomentar la devoción á María santísima en el mes de Mayo, y á dar una reseña de los templos en donde se solemniza á la Señora como á Reina de las flores, Madre del amor hermoso, Reina de las vírgenes, consuelo de los pecadores y amparo de los afligidos. En el boletín religioso insertamos la noticia de las iglesias de Palma donde se celebra tan piadosa como filial devoción. Mallorca puede envanecerse de que el culto que en ella se da á María data desde los primeros siglos del cristianismo, como lo testifican las imágenes de la gran Reina, que despues de la general conquista se hallaron escondidas dentro de cuevas en lo mas fragoso de los montes, las que habian ocultado los antiguos isleños para que no fueran objeto de la sacrilega impiedad de los iconoclastas ó del bárbaro furor de los sarracenos. Hoy sirven tan divinos simulacros de atalayas colocadas sobre las cúspides de los montes donde fueron encontradas, para destruir los maléficis influjos que mas de una vez se conjuraron contra este pais clásico de la piedad y devoción á la que es la Madre, tutelar y Patrona del archipiélago balear. Á ella dedicó nuestro invictísimo Conquistador el grandioso templo de la Catedral de Mallorca; á ella se consagraron las Catedrales de Menorca y de Ibiza; á ella eligió por Patrona de estas islas el grande y general Consejo, muchos años ántes que uno de los mejores monarcas de España la preconizara como á tutelar de los dominios iberos en ambos mundos. Basta por fin decir que en solo el recinto de Palma existen diez y siete templos dedicados á María, y todas las iglesias filiales de su término y otros oratorios le están igualmente consagrados; de modo que puede asegurarse que este pais es el vergel Mariano donde brotan y esparcen sus odoríferos perfumes la palma de Cades, el ciprés del Monte de Sion, la rosa de Jericó, el olivo del Paraíso, el incienso Sabeo, el Sinamomo, el bálsamo salúfero, el aroma y la mirra elegida para preservar de la corrupcion del pecado á todos los que acuden á tan relevantes específicos confeccionados por María, que es el objeto de las delicias de todos los que siguen la doctrina que vino á enseñar al mundo su divino Hijo nuestro Redentor y Salvador.

EL MES DE LAS FLORES.

EL JARDIN DE MARIA.

¡Qué encantadora se presenta una mañana de primavera! alfombrados los campos de verdes céspedes, matizados de olorosas flores, vestidos los árboles de tiernas hojas, al suave murmullo de las cristalinas aguas, el melodioso gorgo de las pintadasavecillas y los brillantes rayos de un sol de Mayo presentan á nuestros sentidos lo mas poético, lo mas pintoresco y lo mas placentero que imaginarse pueda.

Treinta y uno de estos dias componen un mes y es un mes de delicias, un mes de amor. El hombre deseaba dedicar este mes á algun sér que reuniese en sí la

hermosura, las delicias y el amor. Para hallar una hermosura buscó entre las Vírgenes, para las delicias eligió entre las esposas y para el amor escogió entre las madres, y no halló otra que reuniese todas estas cualidades sino la Madre del hermoso amor.

Recorred la Europa durante tan encantador mes y os dará un testimonio de lo que acabamos de decir.

Vereis la filarmónica Italia que para festejar á esta cándida paloma compone armoniosas melodías ejecutadas por los mas suaves instrumentos.

Vereis la industriosa Francia, que teje delicadas telas y cultiva esquisitas flores para adornar el altar de María.

Vereis la poética Alemania como escribe inspirados versos en alabanza de la mas pura Vírgen.

Vereis la literaria España como envia á sus mejores oradores á publicar las glorias de su Patrona.

En una palabra, vereis por do quier como el catolicismo reúne en este mes todo lo mas poético, tierno y sublime para obsequiar á la Madre de Dios.

Sin dejar nuestra condal ciudad, la querida de María, podemos convencernos de ello penetrando en algunos de sus templos.

El de Santa María del Mar nos presenta su majestuoso altar mayor cubierto de hermosos ramos de flores, destacándose en su centro la imagen de la Reina de Todos los Santos; veremos que una numerosa concurrencia de cortesanos despues de haber escuchado las glorias de María ensalzadas por un celoso misionero apostólico, se agrupa al derredor del altar de su Reina para cantarle mil alabanzas.

El bello templo de la patrona de Barcelona lo veremos transformado en cielo durante los ejercicios del mes de María. Multitud de flores, profusion de luces, ricas colgaduras adornan la que mas bien que iglesia pudiera llamarse *Camarin* de la Vírgen de las Mercedes.

Las acordes voces de los discípulos de Andreu que componen la tan celebrada escolanía, que saludan á su Señora con la *Salve*, *letrillas* y *Regina cœli*, la sonora voz de los mas escogidos oradores de esta capital que desde la sagrada cátedra esplican las alabanzas de María, reunen en sí cuanto mas bello puede crear la imaginacion del poeta y cuanto mas perfecto puede pintar la mas esperta mano del artista.

El antiguo salon del Palacio de los Condes de Barcelona y de los Reyes de Aragon, convertido hoy en iglesia de Santa Clara, encierra en sí la hermosura y la virginidad. Las hijas de la Purísima Concepcion de María tambien ofrecen á su Madre durante este mes, su corona de flores. Ocupado el sagrado recinto por centenares de jóvenes doncellas, entre las que descuellan unas por su belleza, por su posicion social otras, estas por su modestia, aquellas por su talento, se cree uno rodeado de un coro de ángeles al oír cantar á esta escogida porcion del bello sexo el *Dulcísima Virgen*, postradas ante las aras de la Vírgen de las Vírgenes; dejando desarmado al temerario libertino que con intencion ménos pura le hubiese allí conducido la casualidad. Riega este vergel de María el rocío del ejemplo de su Madre un meliflúo orador.

Querer enumerar una por una las funciones religiosas con que Barcelona obsequia en este mes de las flores á María, seria demasiado prolijo; nuestros lectores pueden por sí mismos suplir lo que falta visitando los templos del Pino, San Justo, San Pedro, San Jaime, San Cucufate, Santa Ana, San Miguel (antiguo), la Esperanza, San Agustín, y otros que no recordamos, y en todos hallarán á mas de la profusion de luces y delicadas colgaduras, preciosas guirnaldas y odoríferos ramilletes, porque es el mes de las flores, es el mes de María.

Nosotros por nuestra parte ofrecemos presentar cada dia al público una planta del *Jardin de María*; es decir, daremos alguna noticia de uno de los muchos oratorios dedicados á la Madre de Dios que hallándose diseminados por nuestro Principado, dió á su reunion el P. Camós con mucha propiedad el espresado título de *Jardin de María*.—C. C. y M.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el primer comandante graduado D. Antonio Bros, capitán de la brigada fija de Artillería.

Parada, hospital y provisiones, el regimiento infantería de Isabel II.

El teniente coronel sargento mayor—Fabian Aznares.

D. Mariano Peralta, juez de 1ª instancia del partido de Palma, Mallorca.

Por el presente se cita, llama y emplaza, á todos los que se crean con derecho por censo, alodio, fideicomiso, ú otro cualquiera en y sobre el predio *Son Bauzd*, propio de Gabriel Cabot, sita en la villa de Bañalbufar, para que dentro de diez dias se presenten á este juzgado á deducirlo en los autos que contra dicho Cabot sigue don Bartolomé Ferragut, porque de lo contrario se formará el albalan de subasta con solo las cargas que resulten de autos. Dado en Palma á 29 de abril de 1855.—Mariano Peralta.—P. S. M.—Francisco Ignacio Sastre.

ADUANA DE PALMA.

Nota de los buques que han presentado sus registros en el dia de la fecha.

Laud Adónis, su patron Francisco Kiskoffer, de Villanueva, con vivo tinto.

Palma 30 de abril de 1855.—El administrador—José Peñaranda.

INSTITUTO PROVINCIAL DE 2ª ENSEÑANZA DE LAS BALEARES.

Con arreglo á lo que disponen el reglamento de estudios vigente y las órdenes de la superioridad, los alumnos de este instituto deberán asistir desde el principio de mayo próximo hasta la conclusion del curso á sus respectivas clases los dias y horas que á continuacion se espresan:

Latinidad y Humanidades.

Todos los dias no festivos, por la mañana de 8 á 11, y por la tarde de 4 á 6.

Estudios elementales de filosofía.

Primer año. Todos los dias no festivos por la mañana de 8 á 9 1/2 á la clase de matemáticas, y por la tarde de 4 á 5 1/2 á las lecciones de geografía é historia, debiendo asistir tambien los miércoles y sábados de 10 á 11 1/2 de la mañana á la cátedra de autores clásicos.

Segundo año. Idem, por la mañana de 8 á 9 1/2 á las lecciones de física y química, y de 10 á 11 1/2 á las de matemáticas, concurriendo ademas los martes y viérnes por la tarde de 4 á 5 1/2 á la cátedra de autores clásicos.

Asignaturas sueltas.

Los matriculados para las de matemáticas y física asistirán á sus respectivas cátedras, los dias y horas que van señalados. Los que cursan Historia natural lo verificarán todos los dias no festivos de 10 á 11 1/2 de la mañana, los de inglés de 11 3/4 á 1 1/4 de la misma, y los de frances de 6 1/4 á 7 3/4 de la tarde.

Náutica.

Primer año. Todos los dias no festivos por la mañana de 8 á 9 1/2 á la clase de matemáticas, y ademas los martes y jueves de 10 á 11 1/2 á la de geografía.

Segundo año. Idem, por la mañana de 10 á 11 1/2 á las lecciones especiales de geometría y trigonometría, y los martes, juéves y sábados de 8 á 9 1/2 á las de geografía y cosmografía.

Tercer año. Idem, por la mañana de 8 á 9 1/2 á la clase de física, y de 10 1/2 á 12 á la de pilotage y maniobra.

Todos los alumnos de náutica concurrirán ademas diariamente de 12 1/4 á 1 3/4 á las lecciones de dibujo lineal, geográfico é hidrográfico.

Lo que se publica para que, llegando á noticia de los padres ó encargados de los alumnos sepan aquellos el tiempo que estos han de per-

manecer en el establecimiento y puedan ejercer sobre los mismos la debida vigilancia. Palma 29 de abril de 1853.—P. D. D.—Andrés Barceló y Muntaner secretario.

REVISTA DE PERIODICOS.

Sóller 27 de abril.—(De nuestro corresponsal.)

Es indudable que de vez en cuando la Providencia parentiza solemnemente por medio de las mas sorprendentes combinaciones el carácter y tendencias, tanto de las personas como de los pueblos. Asi acaba de suceder á este con la venida del nuevo cura párroco D. Pedro José Llompart, que hizo su entrada en la tarde del sábado 25 del actual. Muy escasas simpatías podia contar en el pais él que ninguna clase de relaciones tenia con sus moradores, pues ademas de no haberlo nunca visitado, ni hasta era conocido. Al mismo tiempo que se tuvo noticia de su eleccion corrió tambien la de que no llegaría á aceptar, y cuando lo hizo últimamente, se divulgó la voz de que no sería muy larga su permanencia entre nosotros. Tales antecedentes favorecian por cierto muy poco la satisfacción y entusiasmo que podia haber á estos feligreses de recibir á su nuevo pastor, y hasta, me atrevo á decir, que á muchos les hubiera parecido natural se demostrase en los mismos semblantes. Lejos empero de hacerlo así el pueblo de Sóller, con el brillante recibimiento que ha hecho al Sr. Llompart ha dado en ocasion tan solemne un elocuente testimonio de que en él se hallan muy arraigados los deberes trazados por la religion, dejándose guiar únicamente por los mas respetuosos sentimientos hácia su nuevo pastor. El animado aspecto que presentaba en aquella tarde conducía fácilmente á todo buen cristiano á las reflexiones mas sublimes, conociendo que todo el pueblo deseaba y era movido por el unánime sentimiento de saludar á su párroco.

Serian sobre las seis cuando llegó á esta poblacion acompañado de una comision del ayuntamiento y reverenda comunidad, que se habian adelantado para recibirle hasta el confín del término, y fué saludado por los individuos de ambas corporaciones que se hallaban reunidos, con las autoridades y demas personas notables, aumentándose luego sobremanera la general satisfaccion al reconocer entre las personas de su comitiva al que tambien fué rector de esta parroquia el inolvidable D. Bernardo Galmés, canónigo penitenciario de la Santa Iglesia. Siguió con todo el acompañamiento hasta la iglesia parroquial, cuyo espacioso templo apenas podia contener el inmenso gentío que se habia agolpado y ostentaba de un modo el mas brillante toda su magnificencia y esplendor, recordando felizmente por este motivo la visita con que tres dias ántes honró en el año pasado á este pueblo el Sermo. Sr. duque de Montpensier. Cantado un solemne Te-Deum fueron invitados y pasaron todos los concurrentes á la casa rectoría donde les obsequió el señor rector con un exquisito refresco, tocando la música mientras duró el acto escogidas sonatas, lo mismo que á su entrada. El dia siguiente 24 socorrió á los pobres de este hospicio con una abundante comida de arroz y carne, repartiéndoles ademas una limosna. En los pocos dias que cuenta de estancia entre nosotros el Sr. Llompart, parece ha recibido varias pruebas de afecto, que por lo mismo de no presentarse á ninguna clase de exageraciones, podemos esperar sabrá apreciar debidamente, no cabiéndome duda de que su comportamiento será siempre digno del alto concepto que justamente ha adquirido por sus virtudes.

La primavera empieza por fin á ostentar sus bellas galas en este delicioso valle y crece la animacion con motivo de la concurrencia de forasteros. (Balear del 29.)

BOLETIN RELIGIOSO.

Santos del dia.

SAN FELIPE Y SANTIAGO, APOSTOLES.

San Felipe fué natural de Bethsaida en Galilea y llamado por nuestro Salvador, para que le siguiese un dia despues que san Pedro y san Andres. Era casado y tuvo tres hijas que las crió en el temor del Señor. Felipe siguió á Jesus: poco despues encontró á Nathanael, le dijo que habia tenido la dicha de hallar al Mesías y le convidó á que fuese con él para verle; y desde entónces se volvió á separar Felipe de la compañía del Salvador. El año siguiente fué escogido para el apostolado. Cuando Jesucristo quiso hacer el milagro de

la multiplicacion de los panes, preguntó á Felipe para probar su fe, donde se podia comprar pan para tanta gente; y Felipe, que no conocia aun todo el poder de Jesus, respondió que era necesario comprar mas de 200 denarios; esto es, mas de 274 rs. de pan. En la última cena tuvo la confianza Felipe de suplicar á Jesucristo se sirviese hacerles ver al Padre, porque así él como los demas discípulos lo deseaban mucho. Jesus le respondió: Felipe, el que me vé á mí, vé á mi Padre. Predicó la fe en Frigia, y habiendo pasado á Hierápolis, irritados los sacerdotes, le dieron crueles azotes, y amarrándole á una cruz empezaron á apedrearle. Sobrevino un fuerte terremoto y huyendo los gentiles quisieron los cristianos bajarle, pero les rogó le dejasen acabar la vida imitando á Jesus. Fué enterrado en Hierápolis hácia el año de 80 de Jesucristo.—Santiago el menor, conocido tambien por el título de Jacobo ó Jaime, fué hijo de Alfeo y de María, hermana de la Virgen. Santiago y su hermano Judas fueron llamados al apostolado en el año 2º de la predicacion de Jesucristo. Fué particularmente favorecido con una aparicion de su maestro despues de su Resurreccion. Clemente Alejandrino dice que resucitado Cristo de entre los muertos, comunicó el don de la sabiduría á Santiago el justo, á Juan y á Pedro, y que estos lo repartieron á los demas apóstoles, y san Gerónimo y san Epifanio espresan que nuestro Señor en su Ascension recomendó su iglesia de Jerusalem á Santiago. Gobernóla con perpétuos peligros por la furia del pueblo, pero su virtud singular le grangeó la veneracion de los judíos mismos. Su eminente santidad hizo que estos mismos le llamasen el justo. El es el autor de una epístola canónica que escribió originalmente en griego, cual es la primera de las llamadas católicas ó universales, porque está dirigida á todo el cuerpo de los judíos convertidos. Mas habiendo predicado que Jesus hijo del hombre, estaba tambien sentado á la diestra de la Magestad soberana y que vendria como en nubes del Cielo á juzgar al mundo, los escribas y fariseos gritaron: el hombre justo tambien ha errado; le arrojaron al suelo, le apedrearon y dándole con una maza en la cabeza, espiró el 10 de abril del año 62.

CULTOS SAGRADOS.

Mañana domingo nuestro Ilmo. Prelado abrirá, con la solemnidad y pompa de costumbre, la santa visita de esta su diócesis, segun lo prevenido en el santo Concilio de Trento, principiando por la Catedral, cuyo clero pasará procesionalmente al palacio de S. S. Ilma. para conducirse bajo palio, entre el repique de campanas y cántico de sagrados himnos, á la santa Iglesia, donde principiará la augusta ceremonia, visitando el Smo. Sacramento, vasos destinados al culto, concluyendo por la visita de las sepulturas.—Todos los fieles que confesados y comulgados visiten á cualquier hora de este dia la santa iglesia Catedral, pueden ganar indulgencia plenaria.

= En la iglesia de religiosas de Santa María Magdalena continúan las cuarenta horas consagradas al dichoso nacimiento de la BEATA CATALINA TOMAS, esponiéndose Su Divina Magestad á las cinco y media de la mañana; á las siete y media habrá comunión general; á las diez habrá misa cantada por la música: la reserva se hará á las siete de la tarde.

= En la de Santa Catalina de Sena se celebra fiesta en honor de la Virgen Sma. del Rosario, cantándose á las diez misa solemne que cantará la música. A las cuatro y tres cuartos de la tarde el Pro. D. Tomas Berga, do-

minico, hará una plática y un rato de oracion mental: acto continuo se cantará á toda orquesta una parte del Smo. Rosario. Amenizará ambas funciones la augusta y real presencia de Jesucristo sacramentado.

MES DE MAYO

CONSAGRADO Á LA REINA DE LOS CIELOS

MARÍA.

Mañana domingo se dará principio á tan tierna devocion en las iglesias que á continuacion se espresan, siguiendo en los dias inmediatos á las horas con que respectivamente van indicadas:

En el oratorio del Temple á las cinco de la mañana, con corona, oracion y misa.

En la parroquial de Santa Eulalia á las cinco y media.

En San Nicolas á la misma hora.

En la parroquial de San Jaime tambien á las cinco y media.

En la Consolacion á las seis.

En San Francisco de Asis á las once, espuesto el Santísimo, repitiéndose al anochecer despues de rezada la corona de la Purísima Virgen.

En las Capuchinas á las cinco y media de la tarde, con espocion del santísimo Sacramento y música.

En la Purísima Concepcion á las seis y media de la tarde, y acto continuo se continuará el quinario del Smo. Cristo del Nogal.

En San Miguel al toque de oraciones, espuesto Su Divina Magestad.

En San Cayetano á la misma hora.

En Montesion tambien al toque de oraciones, estando de manifiesto S. D. M.

En Santa Clara al anochecer, con espocion del Santísimo y música.

En el Socorro al Ave María.

En San Gerónimo á igual hora, con música y espocion de S. D. M.

En el oratorio de Niñas huérfanas á las oraciones.

En Santa Cruz al anochecer.

En San Antonio de Padua á la misma hora.

AFECCIONES ASTRONOMICAS

DEL DIA 1º DE MAYO.

Salte el sol á las 5 horas y 4 minutos.

Pónese á las 6 y 56

Salte la luna á las 2 y 14 id. de la madrugada.

Pónese á las 12 y 25 id. de la mañana.

HORAS Y MINUTOS

que debe señalar un reloj arreglado al tiempo medio, en el momento que un reloj de sol señala las doce ó el medio dia verdadero.

11 h^s. 57 m^s.

AVISOS

Se desea vender el predio son Toells, situado en el término de la presente ciudad á la otra parte del castillo de Bellver, con casa rústica y urbana, algibe y cisterna para depósito de aguas. Consta de 72 cuarteradas de tierra con olivar, algarrobos y almendros, y parte de selva susceptible de grandes mejoras. Tanto se enagenará el todo como á porciones dadas en establecimiento ó en venta á precios convencionales, segun la calidad del terreno. Las personas que gusten adquirirlo por cualquiera de estos modos, avistense con su dueño que tiene su habitacion en la calle del Beato Ramon, junto á la Plaza nueva, núm. 67.

= En la tienda sita en la calle d'en Morey, núm. 45, se vende:—Manteca de Flandes, de superior calidad, á 10 sueldos la libra.—Garbanzos saucos, superiores, á 2 sueldos la libra.—Pasas de Málaga; moscatel racimo superior: véndense á libras y en cajas.

LIBRERÍA DE JUAN COLOMAR, PLAZA DE CORT, NÚMERO 36.

Mes de mayo consagrado á María, por D. J. M. Quadrado.—Segunda edicion.—A 7 rs. en rústica, y 10 en pasta.

Mes de María ó Devocion á María santísima, dispuest per D. G. M. R. Pº, á 6 rs. en rústica, y 9 ½ en pasta.

Oraciones para el mes de mayo para todos los dias del mes, dedicado á María Santísima, de S. Alfonso María de Liguori, á 2 rs. en rústica.

Otras oraciones para el mes de mayo para todos los dias de la semana, y va añadida la Corinita de las doce estrellas, á 6 cuartos.